No. 273【2017年9月8日配信】 造道小学校、消えた創立90周年(担当:村上)

こんにちは。嘱託員の村上です。先日、橋本小学校の前を通ったところ「創立 140 周年」と書かれた看板を見つけました。橋本小学校は明治 10 年 (1877) に青森第二小学として開校し、今年創立 140 周年を迎えました。



橋本小学校前に設置された看板 (平成 29 年 5 月撮影)

橋本小学校については「あおもり歴史トリビア」第75号で消えた創立70周年の謎についてお話ししたことがありました。橋本小学校では昭和31年(1956)に創立年を明治25年から明治10年へと変更したことにより、創立60周年記念式典(変更前、昭和27年)の次に創立80周年記念式典(変更後、昭和32年)が行われることになり、創立70周年が消えてしまったのです。

実は、青森市には橋本小学校と同じように創立年の変更を行った学校がほかにもあります。それは造道小学校です。



昭和 20 年代の造道小学校 (『復興した 新しい青森』より)

造道小学校は長い間、明治 26 年 4 月 15 日を創立記念日としていました。しかし、昭和 48 年に創立 80 周年を迎えるにあたり、学校の沿革を整理したところ、明治 26 年以前にも学校があったことを示す資料(修業証書など)が見つかり、文部省の資料に明治 10 年開校と記されていることも確認できました。そこで、創立 80 周年を契機に創立年を明治 26 年から明治 10 年へと変更することになりました。

造道小学校では創立年を変更したことにより、創立80周年記念式典(変更前、昭和48年)の次に、改められた創立日でいう創立100周年記念式典(昭和52年度)が行われました。創立90周年記念式典は、改められた創立日でいうと昭和42年となってしまうため行われませんでした。橋本小学校の創立70周年が消えたように、造道小学校では創立90周年が消えてしまったのですね。

さて、歴史資料室では8月29日(火曜日)から新しい企画展示「ボクたちの学校-絵はがき・写真・文集」を始めました。今から140年前の明治10年に開校した造道・橋本・油川・野沢小学校、130年前の明治20年に開校した浦町小学校、そして80年前の昭和12年に私立学校から県立学校へ移管された青森盲唖学校(県立盲学校・県立青森聾学校の前身)に関する資料を図書館7階に展示しています。

造道小学校の「創立六十周年記念式案内」や、油川小学校の旧校歌が掲載されている絵はがき、 県立青森盲唖学校を訪れたヘレン・ケラーの写真など、各学校に関連する資料を展示しておりま すので、ぜひご覧ください。



「創立六十周年記念式案内」 (歴史資料室蔵)



企画展示「ボクたちの学校」のようす (7 階エントランスロビー)

※今回の内容は『創立百周年記念誌 つくりみち』(1978年)などを参考にしました。